
газета администрации областного центра

АрхАнгельск       
ÎÎ№Î40 (1234),Î
 Î 17 апреляÎ2023Îгодалюди и события • Политика и экономика • культура и сПорт 

город воинской слАвы
Октябрьский/лОмОнОсОвский Округа

ИринаÎКолеснИКова,ÎÎ
фотоÎИванÎМалыгИн

в акции приняли участие 
члены белорусского земля-
чества, партийцы архангель-
ского городского отделения 
«Единой россии», работники 
муниципальных предприя-
тий города – муП «горсвет»  
и муП «городское благо- 
устройство» – во главе  
с их руководителями  
александром гурьевым и 
александром кузнецовым.

Началось все с того, что автомоби-
листы в колонне проехали с флага-
ми России и Беларуси по улицам 
Архангельска. А затем все собра-
лись в зрительном зале центра «Па-
триот», где прошла небольшая кон-
цертная программа.

Как рассказал руководитель ре-
гиональной общественной орга-
низации «Землячество «Беларусь», 
депутат Архангельского област-
ного Собрания Виктор Заря, сего- 
дня в Архангельской области про-
живает более 15 тысяч белорусов.  
И пять тысяч из них живут в об-
ластном центре.

– Я сам родился в Витебской об-
ласти, но уже почти 50 лет живу и 
работаю в Архангельске. Этот се-
верный город принял меня и стал 
моей второй родиной, как и для ты-
сяч моих земляков. И все мы, я уве-
рен, никогда не чувствовали себя в 
Поморье иностранцами, – поделил-
ся Виктор Заря.

Он подчеркнул, что Договор о со- 
здании Союзного государства был 
подписан более 20 лет назад. А в по-
следние годы, особенно после того, 
как Россия поддержала соседнее 
государство, в котором готовился 
антиправительственный переворот, 
отношения между братскими стра-
нами развиваются стремительно.

– Жизнь показала, как важно 
быть вместе, чувствовать плечо 
друг друга, укреплять единство 
в рамках Союзного государства. 
Стратегическое партнерство на ос-
нове взаимовыгодного сотрудниче-
ства и развитие интеграции во всех 
сферах делают нас сильнее, укреп- 
ляя суверенитет России и Беларуси, 

– подчеркнул Виктор Заря.
Участников акции пришла по-

здравить начальник управления 
департамента по внутренней поли-

тике и местному самоуправлению 
администрации губернатора и пра-
вительства Архангельской области 
Светлана Бызова.

– Наши народы – российский и бе-
лорусский – бережно хранят тради-
ции добрососедства и дружбы на 
протяжении многих лет, несмотря 
на разные события, которые проис-
ходили в истории наших государств. 
Мне очень приятно, что Белорус-
ское землячество в Архангельской 
области организовало сегодня для 

нас всех этот праздник. Уверена, 
что союзные отношения Беларуси и 
России будут неизменно укреплять-
ся на благо народов наших стран, – 
сказала Светлана Владимировна.

Поздравил белорусов и росси-
ян секретарь Архангельского го-
родского отделения «Единой Рос-
сии», депутат гордумы Иван  
Воронцов. Он напомнил, что Ар-
хангельск и Беларусь также связы-
вает побратимство, а не так давно 
столица Поморья и Октябрьский 

район Минска подписали согла-
шение о сотрудничестве, которое 
подразумевает не только культур-
ный обмен, но и развитие экономи-
ческих отношений. По его словам, 
товарооборот между нашим реги-
оном и Республикой Беларусь еже-
годно растет и насчитывает уже 
сотни миллионов рублей.

– С Беларусью нас связывает об-
щая история – наши деды и праде-
ды бок о бок защищали государства 
в годы Великой Отечественной вой-
ны, а также развивали общую стра-
ну в послевоенный период.

У нас и наших братьев-белорусов 
великое прошлое, достойное насто-
ящее и прекрасное будущее. Вместе 
мы сильнее! – сказал Иван Воронцов.

Он также отметил, что недавно 
в составе делегации Архангель-
ска побывал в гостях у побрати-
мов – Октябрьский район отмечал 
85-летие. Северяне познакомились 
с районом, его экономикой, узна-
ли о перспективных направлени-
ях сотрудничества. На территории 
района располагаются крупные 
промышленные предприятия, в 
том числе ОАО «Интеграл» – про-
изводитель интегральных схем и 
жидкокристаллических индика-
торов.

К слову, на май этого года в Ок-
тябрьский район Минска заплани-
рована поездка главы Архангель-
ска Дмитрия Морева. Предпола-
гается, что темами для обсуждения 
глав администраций станут вопро-
сы развития ЖКХ.

В завершение концерта  
Виктор Заря исполнил песню «Бе-
лая Русь» – вместе с ним на сцену 
вышли участники акции с флага-
ми России и Беларуси.

Ты мне дорогу освещаешь
в темноте,

Моей надежды синеокая звезда!
Ты любишь так, 

как любит мать своих детей,
Твоей любви я не забуду никогда.
Святую правду знают 

храмов купола,
Твои победы помнит 

лик святых икон.
Как в Белоруссии звонят колокола –
В России слышат 

колокольный звон.
Такими словами завершилась 

акция, посвященная дружбе двух 
братских народов.

Напомним, ежегодно 2 апреля 
отмечается День единения народов 
Беларуси и России. Именно в этот 
день в 1996 году президенты двух 
государств подписали Договор об 
образовании Сообщества России и 
Белоруссии. Факт подписания по-
ложил начало процессу взаимной 
интеграции стран.

Ровно через год, 2 апреля 1997 
года, был подписан Договор о Со-
юзе Беларуси и России. Основной 
целью создания союза было стрем-
ление повысить уровень жизни на-
родов, укрепить отношения брат-
ства, дружбы и сотрудничества 
в политической, экономической, 
социальной и других областях, 
обеспечить устойчивое социаль-
но-экономическое развитие госу-
дарств-участников на основе объ-
единения их материальных и ин-
теллектуальных потенциалов.

А уже в декабре 1999 года был под-
писан Договор о создании Союзного 
государства Беларуси и России, ко-
торый в настоящее время являет-
ся основополагающим документом 
союзного строительства. В рамках 
Союзного государства созданы ус-
ловия для обеспечения равенства 
прав граждан, проведения совмест-
ной оборонной политики, согласо-
ванного внешнеполитического вза-
имодействия, реализации масштаб-
ных экономических и научно-тех-
нических процессов.

Моей надежды синеокая звезда
ДеньÎединенияÎнародовÎБеларусиÎиÎРоссииÎотметилиÎвÎархангельскеÎбольшойÎакцией
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команда специалистов 
сферы ЖкХ во главе 
с председателем про-
фильного комитета в 
архангельском област-
ном собрании депута-
тов виктором Зарей по-
дала документы для 
участия в предвари-
тельном голосовании 
«Единой россии».

Один из самых опытных 
политиков в регионе –  
Виктор Заря. Депутатом об-
ластного Собрания он рабо-
тает уже третий созыв, а до 
этого представлял своих из-
бирателей в Архангельской 
городской Думе.

В областном Собрании 
Виктор Заря возглавляет ко-
митет по жилищной полити-
ке и коммунальному хозяй-
ству. Как член региональ-
ного политсовета партии 
«Единая Россия» координи-
рует реализацию в регионе 
партпроекта «Жители мно-
гоквартирных домов». Кури-
рует проблемы ЖКХ, капре-
монта, жилфонда и работу 
управляющих компаний.

– Задача номер один для 
всех уровней власти – это пе-
реселение граждан из ава-
рийного жилья. Это самая 
острая и наболевшая пробле-
ма, которая волнует жителей 
Архангельска и области. Не-
обходимо доработать следу-
ющую программу переселе-
ния и контролировать сроки 
и качество выполненных за-
стройщиками работ. Также 
будем продолжать проект 
«Формирование комфортной 
городской среды», который 
зарекомендовал себя сре-
ди населения и крайне вос-
требован. Еще один партий-
ный проект, которым вплот-
ную займемся, – это «Чистая 
вода». Проблему загрязне-
ния Северной Двины услы-
шали на уровне Совета Феде-
рации, в следующие пять лет 
будут выделены большие 
средства на ее очистку, – рас-
сказал Виктор Заря.

Депутат окончил педаго-
гический техникум, Мин-
скую школу милиции и Ака-
демию МВД. 20 лет Виктор 
Заря работал в органах вну-
тренних дел и был награж-
ден за безупречную службу.

После службы в ОВД орга-
низовал первый профессио-
нальный спортивно-оздоро-
вительный центр по аэроби-
ке и гимнастике «Афроди-
та», где стал тренером. Пар-
ламентарий держит себя в 
хорошей спортивной форме, 
регулярно посещает трена-
жерный зал.

Возглавлял ООО «Троян». 
Сегодня осуществляет депу-
татские полномочия в Архан-
гельском областном Собра-
нии на постоянной основе.

Настоящей отдушиной 
для себя Виктор Николаевич 
считает творчество. Поэтому 
радует зрителей своими пес-
нями, выступая совместно 
с вокально-инструменталь-
ным ансамблем «Зеркало» 
на площадках города, обла-
сти и родной Белоруссии.

Виктор Заря идет на выбо-
ры не один, а с командой мо-
лодых, но опытных управ-
ленцев, которые уже успели 
зарекомендовать себя как 

Мы меняем облик города
КомандаÎвиктораÎЗариÎидетÎнаÎвыборы:ÎвоÎвластиÎпришлоÎвремяÎлюдейÎдействия,Îспециалистов,ÎÎ
которыеÎзнают,ÎкакÎстроитсяÎиÎработаетÎгородскоеÎхозяйствоÎиÎсфераÎЖКх

грамотные и деятельные ру-
ководители двух важных му-
ниципальных предприятий.

В команде – директор 
МУП «Горсвет» Александр  
Гурьев и директор МУП «Го-
родское благоустройство» 
Александр Кузнецов.

Александр Гурьев в про-
шлом году уже участвовал 
в праймериз на довыборах в 
Архангельскую городскую 
Думу и показал высокий ре-
зультат. Но тогда довыборы 
были отменены.

Александр Евгеньевич – 
коренной архангелогородец. 
Получил высшее образова-
ние в АГТУ по специально-
сти «Менеджер». Свой трудо-
вой путь начал в «Архангель-
скавтодоре», работал в одной 
из компаний Соломбальско-
го ЦБК. Тогда, будучи заме-
стителем директора, вывел 
продажи небеленой хвойной 
целлюлозы на новые рынки 
на территории стран СНГ, 
включил в коммерческий 
оборот два заброшенных объ-
екта недвижимости на терри-
тории Северного округа.

Работая в МУП «Горсвет», 
Александр Гурьев и здесь 
проявил свои способности 
грамотного управленца. Вне-
дрил систему бюджетирова-
ния и управленческого уче-
та, создал и настроил работу 
отдела снабжения предприя-
тия. Осуществил модерниза-
цию сетей освещения и систе-
мы светофорного хозяйства 
города. Парк автотранспорта 
МУПа обновлен на 50%.

Открыл несколько новых 
видов деятельности предпри-
ятия – проектирование, стро-
ительство опор двойного на-
значения, архитектурное ос-
вещение зданий. Горожане 
отмечают заметную разницу 
в подходе по замене улично-
го освещения. Если раньше 
работа проводилась точечно, 
то сейчас устаревшие опоры 
освещения меняют комплекс- 
но, целыми микрорайонами.

Также Александр Гурьев 
занимал пост заместителя 
главы города по городско-
му хозяйству и начальни-
ка управления муниципаль-
ной экономики департамен-
та экономического развития 
администрации Архангель-
ска.

В общественной сфере 
кандидата отличает проак-
тивная позиция. Он являет-
ся помощником председате-
ля Архангельской городской 
Думы Валентины Сыровой 
и членом общественного со-
вета Ломоносовского округа. 
Регулярно помогает Совету 
ветеранов округа проводить 
праздничные мероприятия.

Активно сотрудничает 
и всячески помогает двум 
подшефным школам – № 33,  
№ 20. Для школьников  
Александр Евгеньевич лич-
но проводит профориентаци-
онные экскурсии по предпри-
ятию, сотрудники МУПа вме-
сте со школьниками озелени-
ли территорию вокруг школ.

В этом году по инициати-
ве Александра Гурьева в 33-й 

школе состоялся турнир по 
флорболу памяти Сергея 
Малиновского. 

Александр Евгеньевич и 
его команда помогли свести 
аварийные тополя, заменить 
заброшенную линию освеще-
ния, восстановить покрытие 
спортивной площадки.

Александр Гурьев воспи-
тывает двоих детей.

– Считаю, что в составе 
Архангельской городской 
Думы должны быть пред-
ставители инженерных 
профессий, специалисты и 
управленцы, которые обла-
дают техническими знани-
ями о городском хозяйстве. 
У нас сформировалась мощ-
ная команда под руковод-
ством Виктора Николаевича  
Зари. Уверен, что наш опыт 
в электроэнергетике, дорож-
ном строительстве, ЖКХ 
будет важен для дальней-
шего развития города. Мы 
идем на выборы, зная и по-
нимая конкретные болевые 
точки округов. В том числе 
это понимание сформирова-
лось благодаря моей обще-
ственной работе в Ломоно-
совском округе, постоянно-
му общению с активистами, 
ветеранскими организаци-
ями. Поэтому есть конкрет-
ные мероприятия, которые 
были осуществлены в про-
шлом году, есть понимание, 
куда двигаться дальше, – 
подчеркивает Александр 
Гурьев.

Свою кандидатуру на 
предварительное голосова-

ние заявил и директор МУП 
«Городское благоустрой-
ство» Александр Кузнецов. 
Документы подал в Архан-
гельскую городскую Думу 
по 10-му избирательному 
округу. 

Он родился в Новодвин-
ске, окончил АГТУ по специ-
альности «Лесоинженерное 
дело», получил дополнитель-
ное образование по специ-
альности «Государственное 
и муниципальное управле-
ние». С 2003 года работал уче-
ником слесаря, слесарем-ре-
монтником на предприятии 
«Новодвинскбуммонтаж», за-
тем менеджером в ООО «Са-
винЛес», ООО «Двина-Лес». 

С 2007 по 2018 год  
Александр Кузнецов тру-
дился в МУП «Водоканал», 
занимая различные техни-
ческие должности: от сле-
саря до начальника цеха по 
перекладке сетей водопро-
вода, канализации и благо-
устройства.

Сейчас он возглавляет 
одно из главных предпри-
ятий по уборке города. В ве-
дении «Городского благо-
устройства» – содержание 
и ремонт дренажно-ливне-
вой системы, мостов, объек-
тов благоустройства. Ины-
ми словами, Александр  
Кузнецов и его команда от-
вечают за чистоту, благо-
устройство общественных 
территорий и порядок в го-
роде.

Глава Архангельска  
Дмитрий Морев отмечает 

высокий уровень содержа-
ния общественных террито-
рий благодаря грамотной ра-
боте директора и сотрудни-
ков учреждения.

Команда Александра  
Кузнецова оперативно реаги-
рует на заявки и жалобы го-
рожан. Сотрудники службы 
в ежедневном режиме ото-
гревают дождеприемники, 
чистят тротуары от снега и 
льда, вывозят снег, посыпа-
ют дорожки песком, устраня-
ют последствия снегопадов.

На территории своего 
округа Александр Кузнецов  
занимается общественно по-
лезными делами. Весной по-
мог с организацией и про-
ведением для жителей Ок-
тябрьского округа Маслени-
цы. Муниципальное предпри-
ятие участвовало в недавней 
акции в честь Дня единения 
народов Беларуси и России 
вместе со своей техникой.

– Мы идем командой 
ЖКХ. Все из этой сферы, 
имеем большой опыт ра-
боты. Знаем все проблемы 
Архангельска не из телеви-
зора, а в реальности, меня-
ем облик города, работаем 
над тем, чтобы он стал кра-
ше, чище и лучше. Вышли 
на другой уровень благо-
устройства и содержания. 
Все парки, набережная, про-
гулочные зоны содержатся 
только нашим предприяти-
ем. Еще год назад этим за-
нимались разные подрядчи-
ки – качество уборки хрома-
ло. Сейчас МУП будет про-
водить исследовательскую 
работу, чего раньше никог-
да не было. Мы своими сила-
ми обследуем и внесем в ре-
естр все ливневые канализа-
ции. Таким образом, будем 
видеть всю систему, куда 
какие стоки попадают, уро-
вень предельно допустимой 
концентрации запрещен-
ных веществ. Это позволит 
городу войти в федераль-
ную программу по замене 
канализации, – рассказал  
Александр Кузнецов.

Архангельск – первый го-
род, где жители не платят 
тариф за содержание лив-
невки, это полностью лежит 
на нас. Мы первый город, 
где мосты вошли в програм-
му нацпроекта БКД, это 
тоже благодаря запущенной 
работе по техническому об-
следованию, проектирова-
нию и экспертизе. Наш МУП 
первый в России участник  
федеральной программы 
«Формирование комфорт-
ной городской среды». Мы 
самостоятельно построили 
два парка: на пересечении 
улиц Советских Космонав-
тов и Поморской и в поселке 
Силикатного завода.

На набережной на месте 
старого сожженного прича-
ла по инициативе и при под-
держке главы Архангельска 
Дмитрия Морева и губерна-
тора Архангельской области 
Александра Цыбульского  
мы построили деревян-
ный променад. В этом году 
его украсим, поставим ска-
мейки, урны. Летом будем 
преображать нашу самую 
главную площадь – у Веч-
ного огня: полностью за-
меним имеющееся покры-
тие на гранитное, – поде-
лился планами Александр  
Кузнецов.

 � Александр Гурьев в прошлом году уже участвовал  
в праймериз на довыборах в Архангельскую городскую 
Думу и показал высокий результат

 � Александр Кузнецов подал документы  
в Архангельскую городскую Думу  
по 10-му избирательному округу

 � Депутат областного Собрания Виктор Заря
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на основании согласия собственников 
и нанимателей жилых помещений в 
многоквартирных домах главой архан-
гельска Дмитрием моревым принято 
решение о комплексном развитии не-
скольких территорий жилой застройки.

Суть программы комплексного развития тер-
риторий заключается в следующем: застрой-
щик берет на себя обязательства по переселе-
нию жителей деревянных домов путем при-
обретения иного жилья для нанимателей или 

выплаты денежной компенсации собствен-
никам, а затем получает освобожденный зе-
мельный участок для нового строительства.

С учетом согласия жителей домов участво-
вать в программе глава города принял реше-
ние о комплексном развитии следующих тер-
риторий жилой застройки:

– территория в границах улиц Гагарина, 
Розинга, проезда Бадигина, проспекта Дзер-
жинского;

– территория в границах улицы Серафимо-
вича, проспекта Советских Космонавтов, ули-
цы Выучейского, проспекта Обводный канал;

– две несмежные территории в границах 
улицы Розы Люксембург, проспекта Совет-
ских Космонавтов, улицы Выучейского, про-
спекта Обводный канал и в границах улицы 
Розы Люксембург, проспекта Обводный ка-
нал, улицы Северодвинской, проспекта Нов-
городского.

– В программу вошли территории в рай- 
оне переулка Водников. Частично земля в 
данном микрорайоне зарезервирована под 
строительство школы, а еще на двух участ-
ках будут возведены жилые дома. При этом 
нанимателям жилых помещений в деревян-

ных домах, которые размещены в грани-
цах территорий комплексного развития, за-
стройщик предоставит благоустроенное жи-
лье, а собственникам – денежную компенса-
цию, – подчеркнула директор департамента 
градостроительства Елена Писаренко.

 Размещение информации о проведении 
аукционов на право заключения договоров 
о комплексном развитии вышеуказанных 
территорий жилой застройки планируется 
до конца весны текущего года. В настоящее 
время проводится работа по подготовке аук-
ционной документации.

Застройщик переселяет
городскиеÎвластиÎпринялиÎрешениеÎоÎкомплексномÎразвитииÎтерриторийÎжилойÎзастройки

натальяÎЗахаРова

важнейшее направление – 
обслуживание светофоров и 
дорожных знаков. на свето-
форах архангельска начали 
появляться дополнительные 
секции. 

Первые отдельные секции со стрел-
кой и «лунным» пешеходом сотруд-
ники «Горсвета» недавно установи-
ли на перекрестках пр. Ленинград-
ский/ул. Чкалова и пр. Ленинград-
ский/ул. Ленина.

Напомним, что с 1 марта 2023 года 
введены изменения в Правила до-
рожного движения, в результате ко-
торых появился новый сигнал све-
тофора – бело-лунная секция с изо-
бражением пешехода и стрелки на-
право или налево.

Данная дополнительная секция 
информирует водителя о том, что 
на пешеходном переходе, в направ-
лении которого он поворачивает, 
включен сигнал светофора, разре-
шающий движение пешеходам. Это 
нововведение должно обеспечить 
безопасность всех участников дви-
жения в режиме совмещения транс-
портного и пешеходного потоков.

А недавно МУП «Горсвет» вос-
становило работу светофора на пе-
рекрестке проспекта Троицкого и 
улицы Серафимовича. Причина по-
ломки в том, что в ночь на 21 мар-
та на данном перекрестке машина 
сбила металлическую опору с до-
рожными знаками, повредив све-
тофор и воздушную кабельную ли-
нию. Специалисты предприятия 
провели работы по замене повреж-
денного оборудования.

– Обеспечение работы светофоров, 
установка и содержание дорожных 
знаков – это второе основное направ-
ление деятельности – и то направ-
ление, которым предприятие мо-
жет гордиться, – рассказал директор 
МУП «Горсвет» Александр Гурьев. 

За последние несколько лет в све-
тофорном хозяйстве города Архан-
гельска произошла технологиче-
ская революция. Постепенно ушли в 

прошлое ламповые светофоры – их 
минус был в большом расходе элек-
троэнергии, постоянном выходе из 
строя ламп накаливания, плохой ви-
димости сигнала. Теперь же все све-
тофорные объекты города – свето-
диодные, это энергоэффективно, на-
дежно, технологично, долговечно!

Кроме того, светофорные объ-
екты становятся частью интел-
лектуальной транспортной систе-
мы города – умными светофорами, 
управляемыми по определенным 
алгоритмам автоматически.

В прошлом году были выполне-
ны работы по модернизации сразу 15 
светофорных объектов, из них 12 – по 
федеральной программе «Интеллек-
туальные транспортные системы» и 
трех – по муниципальной программе 
модернизации.

Постепенно город идет к умному 
регулированию дорожного движе-
ния на светофорных объектах – та-
ких перекрестков в городе уже 22, 
в 2023 году еще семь светофорных 
объектов будут модернизованы и 
подключены к интеллектуальной 
транспортной системе: за счет ин-
теллектуального (основанного на 
реальной обстановке на перекрест-
ке) регулирования движения на 
светофорных объектах, в том чис-
ле с помощью специальных датчи-
ков движения и особых алгорит-
мов, прохождение перекрестка для 
транспорта становится быстрее, а 
для пешеходов – безопаснее.

Кроме того, устанавливается все 
больше светофорных объектов – 
если десять лет назад их было 80, то 
сейчас – 120, и их количество будет 
увеличиваться, ведь наличие све-
тофорного объекта на перекрестке 
повышает безопасность дорожного 
движения.

Дорожные знаки на территории 
города также обслуживает пред-
приятие «Горсвет» – это и замена 
выцветших и поврежденных зна-
ков, и очистка их от грязи, снега и 
граффити, выправка стоек дорож-
ных знаков по вертикали, покраска 
и многое другое. На территории го-
рода насчитывается более 10 тысяч 
дорожных знаков.

По сигналу светофора
МуниципальноеÎпредприятиеÎ«горсвет»ÎактивноÎзанимаетсяÎобслуживаниемÎиÎмодернизациейÎлинийÎÎ
уличногоÎосвещения,ÎпроектированиемÎсетейÎосвещенияÎиÎархитектурнойÎподсветкойÎзданий
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красивый ухоженный дом, а 
в нем подъезды с дизайнер-
ским ремонтом, благоустро-
енная придомовая террито-
рия с зелеными газонами и 
цветущими клумбами, со-
временные игровая и спор-
тивная площадки и удобная 
парковка. 

Так может выглядеть коммерче-
ская новостройка, скажете вы, но 
никак не видавшая виды много- 
этажка, которой уже хорошо пере-
валило за 3–4 десятка лет. Ну или 
на крайний случай дом, которым 
управляет кооператив либо ТСЖ. 
Поверить в то, что к такому знаме-
нателю может привести жилой дом 
обслуживающая его управляющая 
компания, верится с трудом. А вот 
в союзе управляющих компаний 
«Стандарт», что чуть больше года 
работает в Архангельске, в это ве-
рят. Более того, к этому стремятся, 
потому и объединились в союз. Уч-
редили союз «Стандарт» управля-
ющие компании «Архсити групп», 
«Мегаполис», «Усадьба».

быть лучшЕ,  
чЕм ОстальныЕ

Мы беседуем с исполнительным 
директором этого объединения  
Натальей Силуяновой. И первый 
вопрос, разумеется, о том, какую 
все же цель преследовали те, кто 
инициировал создание организа-
ции, и, конечно, какие задачи ста-
вили перед союзом.

– Идея эта зрела давно, как и по-
нимание того, что объединяться в 
сфере ЖКХ необходимо по несколь-
ким причинам. Во-первых, чтобы 
представлять и защищать в том 
числе свои интересы в органах го-
сударственной власти, во взаимо-
отношениях с ресурсоснабжающи-
ми организациями. Во-вторых, для 
продвижения новых идей в сфере 
ЖКХ, необходимых для развития 
города и региона, в том числе зако-
нодательных, на уровне уже депу-
татского корпуса.

И конечно, объединение в пер-
вую очередь необходимо для того, 
чтобы повышалось качество управ-
ления жилыми домами.

– За счет чего? И, собствен-
но, зачем, ведь есть законода-
тельная база, регламентиру-
ющая их работу?

– За счет создания союзами или 
СРО стандартов и правил более вы-
сокого уровня, чем традиционные, 

Вам ремонт в подъезде какой: 
простой или дизайнерский?
новуюÎэруÎвÎуправленииÎмногоквартирнымиÎдомамиÎприближаютÎÎ
дляÎархангелогородцевÎкомпании,ÎобъединяющиесяÎвÎсРо

определенные законодательством. 
Конечно, законами установлено 
очень много правил и норм, опреде-
ляющих работу управляющих ком-
паний. И в принципе, если бы они 
все требования беспрекословно вы-
полняли, то и этого было бы доста-
точно. Но мы стремимся к лучше-
му, у нас есть своя стратегия разви-
тия, в рамках которой мы хотим по-
казать, что существуют управляю-
щие компании, которые хотят быть 
лучше.

– Но зачем это нужно?

– Успешная деятельность и рас-
ширение возможны в условиях до-
бросовестной конкуренции, а ком-
пании внутри союза действуют на 
принципах деловой этики. Также 
для нас важен обмен опытом ре-
ализации нововведений в сфере 
управления домами, и сотрудни-
чество в данном случае выходит 
на первый план, – говорит Наталья  
Силуянова. 

Ей, к слову, ранее работавшей в 
Госжилинспекции, знакомы про-
блемные вопросы жителей много-
квартирных домов, поэтому боль-
шое внимание в деятельности сою-
за уделяется работе с обращениями 
жителей и помощи советам домов.

штрафы – 
этО нЕэффЕктивнО

Сегодня в союз «Стандарт» вхо-
дят 27 управляющих компаний. Бо-

лее того, объединение получило 
статус саморегулируемой органи-
зации. Хотя для управляющих ком-
паний объединение в СРО пока не- 
обязательно, как для строитель-
ных, но в «Стандарте» решили пой-
ти опережающим путем, потому 
как считают, что в перспективе 
этот статус станет обязательным.

– Что это дает вашему объ- 
единению?

– Мы сами регулируем свою дея-
тельность. Устанавливаем как раз 
те самые стандарты и правила, са-
мостоятельно проводим проверки, 
в том числе на отсутствие задол-
женности перед налоговыми орга-
нами и ресурсоснабжающими ор-
ганизациями. У нас для этого есть 
контрольный комитет и дисци-
плинарная комиссия, а также горя-
чая линия для жителей. На самом 
деле таких звонков немного, пото-
му что наши управляющие ком-
пании стремятся к тому, чтобы 
качество их работы становилось 
все лучше и лучше, – отмечает  
Наталья Юрьевна.

В продолжение темы об обяза-
тельном объединении управляю-
щих компаний в СРО эксперт гово-
рит, что этот вопрос сегодня обсуж-
дается в Государственной Думе. 

– Штрафы – это неэффективная 
мера. Эффективно, когда предпри-
ниматели объединяются в союзы, 
чувствуют свою силу, помогают 
друг другу и ведут взаимную до-
бросовестную работу. На приме-

ре нашего союза я вижу, как это 
работает. Руководителям наших 
управляющих компаний такое вза-
имодействие нравится, и, чем чаще 
мы встречаемся вместе для обсуж-
дения любых насущных вопросов, 
тем меньше они видят друг в дру-
ге конкурентов. И понимают, что 
цель у нас в конечном итоге одна 

– качественная работа для людей, – 
подчеркивает Наталья Силуянова.

За качЕствО 
сОгласны Платить 
бОльшЕ

Но ведь все мы знаем, что, чем ка-
чественнее услуги и шире их пере-
чень, тем выше тариф. Да, это так. 
Но кто сказал, что люди не готовы 
платить больше, чтобы получать 
своевременную и качественную ус-
лугу? Это работает в управляющих 
компаниях союза «Стандарт». Яр-
кий пример – ремонт подъездов в 
многоэтажках. Жильцам УК пред-
лагают вариант ремонта на выбор: 
обычный косметический или… ди-
зайнерский. Чаще выбирают вто-
рой, пусть и стоит он дороже.

– С председателем комитета об-
ластного Собрания депутатов по 
жилищной политике и комму-
нальному хозяйству Виктором  
Николаевичем Зарей мы недавно 
обсуждали вопрос тарифов на со-
держание домов. Конечно, многие 
люди сегодня экономят, и это по-
нятно – на их доходах сказывают-

ся последствия и пандемии, и анти-
российских санкций… Очень часто 
компании не могут повысить та-
риф на содержание дома, несмотря 
на то что цены растут на все: на ма-
териалы, топливо и прочее. Ведь на 
его повышение должны согласить-
ся жильцы, но они, как правило, та-
кие предложения компаний просто 
блокируют. Особенно в районах. 
Там до сих пор существуют тари-
фы в восемь рублей за квадратный 
метр. Таких давно уже нигде нет.  
В областном центре тариф – 30–35 
рублей. А есть люди, которые со-
гласны платить более чем 100 руб- 
лей за «квадрат». Потому что ком-
пания, предложившая его, предо-
ставила четкие обоснования и при-
водит в порядок дом, который до 
этого был просто в ужасном состо-
янии. Речь идет о бывшем обще-
житии на улице Урицкого. Жиль-
цы понимают, что это их собствен-
ность, видят положительные пере-
мены и понимают, куда идут их 
деньги.

Так вот, вместе с Виктором  
Николаевичем мы предлагаем, что-
бы минимальный экономически 
обоснованный тариф устанавлива-
ли органы власти – по конкретным 
регионам, муниципалитетам и для 
конкретных категорий домов: пяти-
этажных, девятиэтажных, деревян-
ных. С лифтами, газом или электро-
плитами и так далее. Чтобы у соб-
ственников не было подозрений в 
том, что их обманывают и навязы-
вают слишком высокую плату. Ну 
а если они хотят большего комфор-
та – чтобы чаще проводились убор-
ки, во дворе разбили газоны, выса-
дили цветы, то могут принимать ре-
шение о повышении тарифа.

Вот над этой инициативой мы хо-
тим сейчас поработать на уровне об-
ластного Собрания, – делится бли-
жайшими планами исполнитель-
ный директор союза «Стандарт».

рЕшить ПрОблЕму 
каДрОв

Еще одна задача объединения, 
по словам Натальи Силуяновой, – 
помочь управляющим компаниям 
справиться с проблемами и вызова-
ми в сфере ЖКХ.

– Очень остро, например, сейчас 
стоит проблема кадров. Для ее ре-
шения мы широко взаимодейству-
ем с учебными заведениями, по-
тому что кадры сегодня брать, по 
сути, больше негде. Я сама препо-
давала в техникуме строительства 
и городского хозяйства и поняла, 
что специалистов мы можем брать 
там. С недавних пор в учебном за-
ведении появилась специальность 
«Эксплуатация и обслуживание 
многоквартирного дома», управля-
ющие компании нашего региона об 
этом даже не знали!

Сегодня мы сотрудничаем – по-
сещаем экзамены, чемпионаты 
профессионального мастерства, 
а наши управляющие компании 
приглашают студентов на произ-
водственную практику. Так, в про-
шлом году в результате этой рабо-
ты в наши компании пришли на 
работу четыре выпускника техни-
кума. А одна выпускница поступи-
ла на работу в управление муници-
пального жилищного контроля. 

Для уже работающих сотрудни-
ков управляющих компаний мы 
совместно с техникумом строи-
тельства и экономики разработа-
ли курс повышения квалификации, 
куда включили как темы техниче-
ского обслуживания домов, так и 
темы благоустройства, составле-
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ния смет, а также вопросы безкон-
фликтного общения с жителями.

В общем, мы серьезно занимаем-
ся профориентацией и ищем воз-
можности, чтобы закрепить кадры, 

– рассказывает Наталья Силуянова.
Помимо комфортных условий 

труда и достойной заработной пла-
ты в этой работе очень важно кор-
поративное взаимодействие. Или, 
если хотите, корпоративный дух. 
Поэтому в союзе «Стандарт» кол-
лектив пытаются сплотить и раз-
личными мероприятиями вне ра-
боты. Причем это не только всевоз-
можные семинары и мастер-клас-
сы, но также и спортивные состя-
зания. Так, в конце марта союз ор-
ганизовал первую в Поморье спар-
такиаду для сотрудников управля-
ющих компаний. Она прошла на 
стадионе в Малых Карелах, где на 
лыжню вышли мастера, слесари, 
сантехники и инженерно-техниче-
ские работники, а также директо-
ра компаний. Такие мероприятия, 
конечно, очень хорошо работают 
на сплочение коллектива.

Директор союза «Стандарт» от-
мечает, что работникам сферы 
ЖКХ, наверное, в большей степе-
ни знакомо чувство эмоциональ-
ного выгорания, ведь им приходит-
ся ежедневно работать с людьми, 
принимать сотни, тысячи жалоб.  
И, как справедливо заметила На-
талья Силуянова, благодарности 
за свою работу они удостаиваются 
крайне редко. А совместные корпо-
ративные мероприятия служат хо-
рошей психологической разгруз-
кой.

Есть чтО ОбсуДить  
с властью

– Наталья Юрьевна, какие 
задачи организация ставит 
перед собой на ближайшее бу-
дущее?

– В феврале я принимала участие 
в парламентских слушаниях в Го-
сударственной Думе по вопросу 
доступа операторов связи в много-
квартирные дома. Сейчас рассма-
тривается законодательная ини-
циатива, согласно которой опера-
торы связи могут получить беспре-
пятственный доступ в дома – без 
решения общего собрания, если 
есть договор на оказание услуг свя-
зи с хотя бы одним из собственни-
ков или нанимателей. Мы и сего- 
дня наблюдаем наличие огромно-

го количества проводов, висящих 
в подвалах, на чердаках и лестнич-
ных клетках, шкафов с оборудова-
нием, фиксируем случаи их возго-
рания и так далее. А в случае при-
нятия законопроекта ситуация мо-
жет еще усугубиться. Поэтому в 
ближайшее время планируем этот 
вопрос обсудить в региональном 
министерстве связи с участием 
всех операторов. Мы считаем, что 
в законодательстве есть ряд пробе-
лов: не определено, например, кто 
должен за этими проводами сле-
дить. Вроде бы управляющая ком-
пания отвечает за все, что происхо-
дит в доме, но это ведь чужое иму-
щество, и взять и просто обрезать 
провода только потому, что они 
мешают проводить обслуживание, 
УК не имеет права. Вот мы и пред-
лагаем все эти нюансы обсудить с 
операторами на уровне региональ-
ного правительства. 

На этой неделе выступаю в Об-
щественной палате Архангель-
ской области: состоится дискуссия 
по вопросам развития института 
советов домов, – говорит Наталья  
Силуянова, подчеркивая, что 
власть слышит представителей 
управляющих компаний, особенно 
когда они выступают единой силой. 

кОммунальный 
ликбЕЗ в нОвОм 
фОрматЕ

– А как вы оцениваете новый 
федеральный проект «Жите-
ли МКД», который в нашем ре-
гионе курирует Виктор Заря?

– Пока в рамках этого проекта 
прошли только два семинара, и я 
считаю, что темы, предложенные 
для рассмотрения его участникам, 
были очень важные. На них при-
гласили экспертов, которые поде-
лились полезными знаниями. Осо-
бенно значимы такие обучающие 
семинары для новых председате-
лей советов домов. В законодатель-
стве в сфере ЖКХ очень трудно ори-
ентироваться даже чиновникам, 
ежедневно с ним сталкивающимся, 
что уж говорить о простых гражда-
нах. А благодаря проекту «Жите-
ли МКД» они получают эти знания. 
Поэтому я считаю, что проект и его 
обучающие семинары необходимо 
развивать более широко, масштаби-
ровать на весь регион.

Нужны регулярные сборы, по-
стоянное взаимодействие с пред-
седателями ТСЖ, ведь они чаще 
работают без управляющих ком-
паний, с председателями советов 
домов, ведь не всем повезло рабо-
тать с добросовестными управляю-
щими компаниями. Рассказывать, 
как правильно выстроить работу, 
как сменить управляющую компа-
нию и выбрать новую. Всему этому 
надо учить. Как и вопросам, в кото-
рых довольно сложно разбираться 
с точки зрения различных поряд-
ков, норм и правил. Например, в ча-
сти благоустройства дворовых тер-
риторий, как подступиться к кото-
рому многие, увы, не знают, – резю-
мирует Наталья Силуянова.

александрÎгавЗов,Î
фото:ÎИванÎМалыгИн

Объем работ на обществен-
ных территориях, которые 
должны быть благоустрое-
ны в текущем году, оценил 
председатель комитета об-
ластного собрания депута-
тов по жилищной политике 
и коммунальному хозяй-
ству виктор Заря.

Вместе с депутатом с планами 
благоустройства на месте озна-
комились заместитель главы 
Архангельска по городскому хо-
зяйству Владислав Шевцов  
и директора МУП «Горсвет»  
Александр Гурьев и МУП 
«Городское благоустройство»  
Александр Кузнецов.

В 2023 году в рамках реализа-
ции федерального проекта «Фор-
мирование комфортной город-
ской среды» национального про-
екта «Жилье и городская среда» 
было определено 111 обществен-
ных территорий и 23 двора, кото-
рые стали победителями голосо-
вания. На их благоустройство вы-
делено 350 миллионов рублей из 
бюджетов всех уровней.

В Архангельске победили две 
территории: пляж на Сульфате и 
сквер на улице Воскресенской от 
знака «Нулевая верста» до набе-
режной Северной Двины.

Подрядчики на обновление 
двух общественных пространств 
уже найдены.

Представители городской ад-
министрации и областного Собра-
ния депутатов посетили сквер у 
«Нулевой версты». Как рассказал  
Владислав Шевцов, это про-
странство планируется оборудо-
вать малыми архитектурными 
формами, устроить здесь энер-
гоэффективное освещение, тро-
туар, пешеходные дорожки, ав-
томобильную парковку, систему  
видеонаблюдения.

Также проектом предусмотре-
но озеленение территории и со-
единение сквера с Петровским 
парком.

По программе благоустройства 
было получено 14 миллионов руб- 
лей, но этого оказалось недоста-
точно. После обращения Виктора  
Зари и главы Архангельска  
Дмитрия Морева к губерна-
тору Архангельской области  
Александру Цыбульскому была 
достигнута договоренность о вы-
делении из областного бюджета 
дополнительной суммы в 19 мил-
лионов рублей.

Но сегодня появились новые 
планы благоустройства этого 
участка, и данная территория 

вновь будет включена в онлайн-
голосование.

На некоторые общественные 
пространства, которые не стали 
победителями в 2022 году, были 
выделены региональные сред-
ства. Среди таких – сквер у зда-
ния облпотребсоюза на улице По-
морской, где также побывали де-
путат и чиновники.

На его благоустройство было 
направлено 20 миллионов руб- 
лей. Уже разработан дизайн, в 
проекте предусмотрены детская 
площадка, пешеходные дорож-
ки, скамейки, освещение, малые 
архитектурные формы и мно-
гое другое. Но на все задуманное 
средств не хватает, поэтому дан-
ная территория также выставля-
ется на голосование.

Посетили участники рейда и 
площадь Мира. Территория не 
участвовала в голосовании, а 
средства на ее обустройство, учи-
тывая значимость объекта, были 
выделены из областного бюджета.

– Здесь работы разбиты на три 
этапа: в позапрошлом году была 
сделана облицовка стелы, в про-
шлом – уложена тротуарная плит-
ка и разбиты газоны, в текущем 
году предстоит замена старых бе-
тонных плит на гранит, – расска-
зал Александр Кузнецов. – Рабо-
ты начнутся после Дня Победы и 
должны завершиться к сентябрю.

Еще один объект, на благо- 
устройство которого были выде-
лены региональные средства, – 

площадь перед Дворцом спор-
та. На территории предлагается 
установить энергоэффективное 
освещение, новые скамейки и 
урны для раздельного сбора му-
сора. Тем не менее объект вновь 
включен в голосование.

– Очень часто, когда начинаешь 
благоустраивать территории, по-
являются новые идеи, и, разуме-
ется, они требуют дополнитель-
ного финансирования. Поэтому 
многие общественные простран-
ства вновь выставляются на голо-
сование, – отметил Виктор Заря. 

– Сегодня идет активная фаза за-
ключения контрактов и начала 
работ на объектах. Региональные 
и муниципальные власти будут 
вести самый серьезный контроль 
за реализацией проекта.

Таким образом, Архангельск 
приведет в порядок важные и 
значимые для горожан обще-
ственные территории.

С учетом пожеланий жителей
вÎархангельскеÎбудутÎблагоустроеныÎновыеÎобщественныеÎтерритории

Эффективно, 
когда пред-

приниматели объ-
единяются в союзы, 
чувствуют свою силу, 
помогают друг другу 
и ведут взаимную до-
бросовестную работу. 
На примере нашего 
союза я вижу, как это 
работает
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Еще при нашей жизни
мыÎизбавимсяÎотÎветхихÎ«деревяшек»ÎвÎобластномÎцентре

Все поставленные задачи были вы-
полнены, а по ряду направлений 
развития региона – с рекордными 
показателями.

Так, например, 2022-й стал для 
Архангельска и в целом для всей 
области прорывным по темпам ре-
ализации программы переселения 
граждан из аварийного жилья. Об 
этом рассказал председатель ко-
митета Архангельского областного 
Собрания депутатов по жилищной 
политике и коммунальному хозяй-
ству Виктор Заря.

– Виктор Николаевич, как, 
на ваш взгляд, в Архангельске 
и области идет реализация 
программы по переселению 
граждан из аварийного жи-
лья? Какие задачи стоят пе-
ред властью на этот год? Ка-

кие бы вы отметили пробле-
мы, с которыми власть стал-
кивается в ходе реализации 
программы? 

– Только за 2022 год в области 
было введено в эксплуатацию 426 
тысяч квадратных метров жилья. 
По сравнению с показателями 
2019 года темпы жилищного стро-
ительства выросли на 29%. Я счи-
таю, что таких результатов мы от-
части смогли достичь потому, что 
полномочия по реализации про-
граммы взяло на себя правитель-
ство региона и теперь выступает 
в роли заказчика. И это правиль-
но, так как у регионального мин-
строя есть профессиональная ко-
манда, которая способна подгото-
вить необходимую документацию, 
провести работу по поиску подряд-

чика, организовать качественный 
контроль. Этой работой занимает-
ся целое подразделение, в то вре-
мя как нередко муниципалитеты 
испытывают дефицит в профес-
сиональных кадрах в этой сфере. 
Особенно в проектировщиках. Ну 
и, конечно, с точки зрения распо-
ряжения бюджетными средствами 
это решение очень верное – теперь 
они сосредоточены в одном ведом-
стве.

На темпах строительства соци-
ального жилья в регионе сказалась 
политика областной власти в ча-
сти выбора подрядчиков, в частно-
сти – отказа от иногородних строи-
тельных компаний. Мы поддержи-
ваем в этом вопросе губернатора 
Александра Цыбульского, кото-
рый решением данной проблемы 
занимается постоянно и на всех 
уровнях. 

Виктор Заря напомнил о ситуа-
ции со строительством домов на 
улице Доковской в Исакогорском 
округе, в которые из ветхих «дере-
вяшек» планировалось переселить 
более ста семей еще в 2011 году.

Новостройка возводится по про-
грамме «Переселение граждан из 
аварийного жилищного фонда на 
2019–2025 годы» нацпроекта «Жи-
лье и городская среда».

Дом на 314 квартир – один из са-
мых больших строящихся соци-
альных домов в Поморье, в него 
должны переехать 867 горожан. 
Поэтому внимание представите-
лей органов власти к строитель-
ству самое пристальное.

Работы по устройству свайно-
го поля начались в марте 2022-го. 
Ввести дом в эксплуатацию пла-
нируется в конце текущего года. 

Завершены работы по возведе-
нию каркаса здания, кирпичной 
кладке стен, заливка монолит-
ных железобетонных конструк-
ций, подведена канализация. Спе-
циалисты приступили к кровель-
ным работам и устройству наруж-
ных сетей теплотрассы.

Здание строится по современ-
ным энергосберегающим тех-
нологиям: сначала укладывает-
ся облицовочный кирпич, затем  
утеплитель и далее газобетон. Та-
кая многослойность позволяет по-
стоянно сохранять тепло в квар-
тирах. Благоустроят и придомо-
вую территорию: появятся круго-
вой проезд с парковочными ме-
стами, детская площадка, зона 
отдыха для взрослых с зелеными 
насаждениями.

– Очень важно, чтобы строитель-
ство социального жилья велось 
качественно и в срок, – отметил 
Виктор Заря. – На данном объ-
екте мы увидели заинтересован-
ность представителей подрядной 
организации в качественном про-
ведении работ. Уверен, что архан-
гелогородцы по достоинству оце-
нят новые условия проживания, 
где будут не только комфортные 

квартиры, но и благоустроенная 
зона рядом с домом. Все это стало 
возможным благодаря активной 
работе регионального правитель-
ства по привлечению средств на 
переселение граждан из аварий-
ного жилья.

Как рассказала заместитель 
министра строительства и архи-
тектуры Архангельской области 
Мария Давыдова, в прошлом 
году для переселения граждан из 
аварийного жилья в регионе было 
построено 17 многоэтажных до-
мов, новоселье справили около  
3,5 тысячи человек. В 2023 году 
планируется сдать в эксплуата-
цию 47 многоквартирных жилых 
домов, а в 2024-м – еще 27, завер-
шив тем самым очередной этап 
программы.

В текущем году из средств Фон-
да содействия реформированию 
ЖКХ удалось привлечь шесть 
миллиардов рублей, из них четы-
ре миллиарда направят на строи-
тельство многоквартирных домов 
для переселения граждан из ава-
рийного жилья и два миллиарда – 
на выкуп жилых помещений у соб-
ственников.

Дом будет теплым
строительствоÎсамогоÎбольшогоÎсоциальногоÎжилогоÎдомаÎ–Î
наÎдепутатскомÎконтроле

Муниципальный контракт был 
подписан с питерской фирмой «Им-
пера-Нова». Аналогичная ситуация 
сложилась и на Цигломенской ули-
це. Здесь московская фирма «АМ-
Констракшн» в 2014-м сумела забить 
несколько сотен свай, но к строи-
тельству восьми жилых домов на 
триста квартир так и не приступила.

– Очень важно, что впервые в де-
кабре 2020 года в Архангельской об-
ласти была утверждена программа 
по переселению граждан из много-
квартирных домов, имеющих угро-
зу обрушения. В нее включены 129 
домов Архангельска, где зареги-
стрированы 3529 человек. Эти дома 
не вошли в основную программу 
переселения, поскольку признаны 
аварийными после 1 января 2017 
года. А деньги на финансирование 
новой программы выделены реги-
ону из федерального бюджета по-
сле обращения губернатора Алек-
сандра Цыбульского к президенту, 

– напомнил Виктор Заря. 

– Вы принимали участие в 
заседании Комитета Совета 
Федерации по федеративно-
му устройству, региональной 
политике, местному само- 
управлению и делам Севера. 
Какие решения были приня-
ты?

– Архангельская область плани-
рует досрочно – к осени 2024 года 

– завершить четвертый этап про-
граммы переселенияи начать но-
вый, куда войдут дома, признан-
ные аварийными после 1 января 
2017 года. Но реализацию этих пла-
нов сдерживает рост средней ры-
ночной стоимости строящегося жи-
лья. В нашем регионе цена одного 
квадратного метра составляет 90,5 
тысячи рублей, а нормативная сто-
имость – 53 тысячи. 

Мы обратились к сенаторам с 
инициативой проработать предло-
жение о выделении из федераль-
ного бюджета дополнительных 
средств на компенсацию роста нор-
мативной стоимости строительства 
многоквартирных домов в рамках 
действующей программы переселе-
ния. Сейчас этот вопрос рассматри-
вают в Министерстве строитель-
ства и жилищно-коммунального 
хозяйства РФ.

Кроме того, областное прави-
тельство также обратилось за под-
держкой в расселении домов, имею-
щих угрозу обрушения и не попав-
ших в действующую программу.

На 2023–2024 годы Архангельску 
для расселения и выкупа аварий-
ного жилья у собственников необ-
ходимо дополнительно 3,85 милли-
арда рублей.

Большая часть проблемных во-
просов при реализации програм-
мы по переселению граждан из 
аварийного жилья решена. Помни-
те, как на старте программы муни-
ципалитеты крайне неохотно при-
знавали жилье аварийным? Пре-
жде всего потому, что управляю-
щие компании, которым это так-
же вменялось в обязанность, кате-
горически не хотели этого делать, 
ведь им это было невыгодно. Сего- 
дня ситуация кардинально измени-
лась: деревянный жилфонд актив-
но обследуется и признается ава-
рийным. Так, на 1 января этого года 
в области признаны аварийными 
4874 дома общей площадью более 
1,1 миллиона квадратных метров.

– Вы верите, что проблему 
ветхого жилья мы решим…

– Темпы решения проблемы 
по деревянному ветхому жилью 
значительно возросли с прихо-
дом Александра Витальевича  
Цыбульского, и я уверен, что при 
помощи Президента России, кото-
рый в курсе нашей проблемы, мы 
избавимся от ветхих «деревяшек» в 
самые короткие сроки.  

ИринаÎКолеснИКова

несмотря на сложную экономическую ситуацию в стране,  
Поморье, как и другие регионы, успешно преодолевает труд-
ности санкций и не сбавляет темпов реализации националь-
ных проектов и федеральных программ.

губернатор 
призвал  
голосовать  
за территории 
в архангельской обла-
сти в 2023 году благо-
устроят 110 обществен-
ных и 13 дворовых 
территорий.

Сделать это планируется в 
рамках федерального проек-
та «Формирование комфорт-
ной городской среды». 

Активную помощь в про-
ведении голосования жите-
лей за объекты, которые бу-
дут благоустроены, окажут 
добровольцы.

– Традиционно одним из 
ключевых событий весны в 
рамках нацпроектов стано-
вится голосование за объек-
ты благоустройства. Жите-
ли региона сами выбирают 
территории для преображе-
ния – те, которые для них 
важнее, – написал в своем 
телеграм-канале губерна-
тор Архангельской области 
Александр Цыбульский. – 
Определиться с выбором жи-
телям помогают волонтеры. 
Добровольцы ежегодно ста-
новятся основной движущей 
силой этого процесса: инфор-
мируют людей о заявленных 
проектах, помогают разо-
браться с электронной систе-
мой голосования.

Всего за годы реализации 
проекта свыше 1200 терри-
торий Архангельской обла-
сти обрели современный вид 
и стали настоящими точка-
ми притяжения. В 2023 году 
планируется обустроить 110 
общественных территорий  
и 13 дворов. Предусмотрено 
финансирование в размере 
311 миллионов рублей.

Рейтинговое голосование 
по выбору объектов благо-
устройства ежегодно прохо-
дит на федеральной плат-
форме za.gorodsreda.ru.

Председатель комитета областного собрания по жилищ-
ной политике и коммунальному хозяйству виктор Заря по-
сетил строящийся многоквартирный дом для переселения 
из аварийного жилфонда на улице карпогорской в ломо-
носовском округе архангельска.

20 апреля 
2023 года 

начнет работу 
приемная депутата 

Архангельского 
областного Собрания

депутатов 
Виктора Зари 

в здании 
кинотеатра «русь» 

по адресу:  
улица Тимме, 7.
Время работы 

приемной: 
в будние дни 

с 10 до 19 часов. 
Тел. 8-952-254-54-97.
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№ 
п/п Адрес расселяемого дома Колич. 

человек
4-й этАп

1 ул.ÎМореплавателей,Îд.Î5 1
2 ул.ÎПопова,Îд.Î56 2
3 ул.ÎРеспубликанская,Îд.Î19 9
4 ул.ÎКолхозная,Îд.Î19 5
5 ул.ÎадмиралаÎМакарова,Îд.Î41 1
6 ул.ÎЗеньковича,Îд.Î21 2
7 ул.Îорджоникидзе,Îд.Î26,Îк.Î1 2
8 ул.ÎУрицкого,Îд.Î32,Îк.Î1 2
9 ул.ÎИльича,Îд.Î46,Îк.Î1 2
10 ул.ÎПобеды,Îд.Î50 14
11 ул.ÎМира,Îд.Î8 5
12 ул.ÎШкулева,Îд.Î15 4
13 пр.ÎобводныйÎКанал,Îд.Î61 4
14 пр.ÎобводныйÎКанал,Îд.Î63 13
15 ул.ÎРеспубликанская,Îд.Î7 16
16 ул.ÎКотласская,Îд.Î2 2
17 ул.ÎКочуринская,Îд.Î50 9
18 ул.Îгайдара,Îд.Î21,Îк.Î1 2
19 ул.Îсоветская,Îд.Î77 2
20 ул.ÎБергавинова,Îд.Î3 5
21 ул.Îгорького,Îд.Î13 3
22 ул.ÎКутузова,Îд.Î13 2
23 ул.Îорджоникидзе,Îд.Î24,Îк.Î3 8
24 ул.ÎЦеллюлозная,Îд.Î23 3
25 ул.Îемецкая,Îд.Î7 9
26 ул.Îлесотехническая,Îд.Î7 4
27 ул.ÎПобеды,Îд.Î156 24
28 ул.ÎПобеды,Îд.Î20,Îк.Î4 5
29 ул.ÎШкольная,Îд.Î78 1
30 ул.Îлесоэкспортная,Îд.Î4 8
31 ул.ÎМатросова,Îд.Î3 10
32 ул.ÎПирсовая,Îд.Î64 8
33 ул.ÎРыбацкая,Îд.Î4 5
34 ш.Îлахтинское,Îд.Î130 4
35 пр.Îновгородский,Îд.Î111 10
36 ул.Îгуляева,Îд.Î122 18
37 ул.Îвологодская,Îд.Î12 10
38 ул.Îвологодская,Îд.Î1,Îк.Î2 1
39 ул.Îвологодская,Îд.Î57 10
40 пр.Îломоносова,Îд.Î33,Îк.Î1 2
41 ул.Îгагарина,Îд.Î39,Îк.Î1 9
42 ул.ÎКотласская,Îд.Î24 11
43 ул.ÎКрасныхÎМаршалов,Îд.Î2,Îк.Î1 9
44 ул.Îленина,Îд.Î12 5
45 ул.Îленина,Îд.Î14 16
46 ул.ÎМаяковского,Îд.Î9 5
47 ул.ÎПавлаÎУсова,Îд.Î7 1
48 ул.ÎПобеды,Îд.Î85 5
49 ул.ÎПопова,Îд.Î50 4
50 ул.ÎРозыÎлюксембург,Îд.Î55 2
51 ул.ÎКатарина,Îд.Î6 8
52 ул.ÎКатарина,Îд.Î9 8
53 ул.ÎПобеды,Îд.Î22 14
54 ул.Îсудоремонтников,Îд.Î10 11
55 ул.Îсудоремонтников,Îд.Î11 6
56 ул.ÎТеатральная,Îд.Î55 2
57 ул.ÎПобеды,Îд.Î56,Îк.Î1 6
58 пр.Îломоносова,Îд.Î226,Îк.Î1 8
59 ул.Îгвардейская,Îд.Î16 7
60 ул.ÎКарельская,Îд.Î55 4
61 ул.ÎКировская,Îд.Î5 3
62 ул.ÎКрасина,Îд.Î25 1
63 ул.Îнахимова,Îд.Î10 5
64 ул.Îорджоникидзе,Îд.Î16 8
65 ул.ÎПустошного,Îд.Î27 10
66 ул.ÎРодионова,Îд.Î4 3
67 ул.ÎРыбацкая,Îд.Î5 5
68 ул.Îсевстрой,Îд.Î19 11
69 наб.ÎгеоргияÎседова,Îд.Î11 4
70 пр.Îленинградский,Îд.Î361 3
71 ул.ÎБуденного,Îд.Î4 7
72 ул.Îгагарина,Îд.Î31,Îк.Î1 4
73 ул.ÎДружбы,Îд.Î22 6
74 ул.ÎМещерского,Îд.Î16 1
75 ул.Îсуфтина,Îд.Î1 3
76 ул.ÎЦеллюлозная,Îд.Î12 5
77 ш.ÎМаймаксанское,Îд.Î16 10
78 пр.ÎобводныйÎКанал,Îд.Î117 10
79 пр.ÎобводныйÎКанал,Îд.Î143,Îк.Î2 6
80 пр.ÎсоветскихÎКосмонавтов,Îд.Î196 4
81 ул.Îволодарского,Îд.Î45 9
82 ул.ÎДекабристов,Îд.Î6,Îк.Î1 10
83 ул.ÎКалинина,Îд.Î29,Îк.Î1 17
84 г.Îархангельск,Îул.ÎКлДК,Îд.Î24 14

№ 
п/п Адрес расселяемого дома Колич. 

человек
85 ул.ÎКоммунальная,Îд.Î2 13
86 ул.ÎКотласская,Îд.Î6 1
87 ул.ÎКрасина,Îд.Î33 13
88 ул.ÎКрасныхÎМаршалов,Îд.Î16 4
89 ул.ÎКрасныхÎМаршалов,Îд.Î18 3
90 ул.ÎПобеды,Îд.Î146 12
91 ул.ÎПортовая,Îд.Î2 14
92 ул.ÎРечная,Îд.Î22,Îк.Î1 13
93 ул.Îсадовая,Îд.Î18,Îк.Î3Î(Маймакса) 13
94 пр.Îленинградский,Îд.Î335 1
95 ул.Îлесозаводская,Îд.Î12 14
96 ул.ÎЦигломенская,Îд.Î29 1
97 ул.ÎБуденного,Îд.Î10 6
98 ул.ÎКолхозная,Îд.Î30 5
99 ул.Îнагорная,Îд.Î42 8
100 пр.ÎсоветскихÎКосмонавтов,Îд.Î114 3
101 ул.ÎПавлаÎУсова,Îд.Î41 3
102 ул.Îсуфтина,Îд.Î11 1
103 ул.ÎПартизанская,Îд.Î48 1
104 ул.ÎПобеды,Îд.Î32 8
105 ул.ÎКедрова,Îд.Î20,Îк.Î1 6
106 ул.ÎТерехина,Îд.Î42 8
107 ул.Îсоветская,Îд.Î55 8
108 ул.Îгорького,Îд.Î3 1
109 ул.ÎТельмана,Îд.Î7 1
110 ул.ÎадмиралаÎМакарова,Îд.Î9,Îк.Î2 1
111 ул.ÎДружбы,Îд.Î27 5
112 ул.Îстивидорская,Îд.Î5 10
113 пр.ÎобводныйÎКанал,Îд.Î15,Îк.Î5 2
114 пр.ÎобводныйÎКанал,Îд.Î27 9
115 ул.Îвологодская,Îд.Î33 9
116 ул.Îорджоникидзе,Îд.Î8 13
117 ул.ÎПавлаÎУсова,Îд.Î39 3
118 ул.ÎПартизанская,Îд.Î43 3
119 ул.ÎПопова,Îд.Î55 4
120 ул.ÎРозыÎлюксембург,Îд.Î73,Îк.Î2 6
121 ул.Îсуфтина,Îд.Î3 1
122 ул.ÎУрицкого,Îд.Î41 10
123 ул.Îлермонтова,Îд.Î29,Îк.Î1 7
124 ул.ÎМихаилаÎновова,Îд.Î17 2
125 ул.ÎПобеды,Îд.Î144 2
126 ул.ÎПобеды,Îд.Î52 35
127 ул.ÎПроезжая,Îд.Î20 1
128 ул.ÎРыбацкая,Îд.Î22 11
129 ул.ÎТерехина,Îд.Î51 7
130 ул.ÎЮности,Îд.Î4 16
131 пер.Îодиннадцатый,Îд.Î9 3
132 ул.ÎДоковская,Îд.Î3 5
133 ул.ÎКотласская,Îд.Î12 5
134 ул.ÎПоморская,Îд.Î67 4
135 ул.ÎРозыÎлюксембург,Îд.Î10 4
136 ул.ÎКирпичногоÎЗавода,Îд.Î21 8
137 ул.ÎКрасныхÎМаршалов,Îд.Î1 8
138 ул.Îсвободы,Îд.Î55,Îк.Î1 16
139 ул.ÎКарлаÎМаркса,Îд.Î42 5
140 ул.ÎШилова,Îд.Î31 15
141 ул.ÎЯрославская,Îд.Î73 7
142 ул.ÎКотласская,Îд.Î4 4
143 ул.Îволодарского,Îд.Î77 2
144 ул.Îволодарского,Îд.Î79 5
145 ул.Îволодарского,Îд.Î79,Îк.Î1 8
146 ул.Îгагарина,Îд.Î49 14
147 ул.Îлогинова,Îд.Î68 15
148 ул.Îнагорная,Îд.Î55,Îк.Î1 6
149 ул.Îгорького,Îд.Î8 14
150 ул.ÎКаботажная,Îд.Î3 5
151 ул.Îвычегодская,Îд.Î4 3
152 ул.ÎМира,Îд.Î4 10
153 ул.ÎПирсовая,Îд.Î56 1
154 ул.ÎПирсовая,Îд.Î61 4
155 ул.ÎПирсовая,Îд.Î62 7
156 ул.ÎМашиностроителей,Îд.Î4 29
157 ул.ÎДоковская,Îд.Î7 15
158 пер.ÎДвинской,Îд.Î7 5
159 ул.ÎБуденного,Îд.Î5 10
160 ул.Îгагарина,Îд.Î39 7
161 ул.ÎМорская,Îд.Î1 2
162 ул.ÎПетраÎстрелкова,Îд.Î11 2
163 ул.ÎПобеды,Îд.Î40,Îк.Î1 31

164 ул.ÎРыбацкая,Îд.Î16 0

165 ул.ÎФрунзе,Îд.Î41 2

166 ул.ÎМихаилаÎновова,Îд.Î29 10
167 ул.ÎПартизанская,Îд.Î28,Îк.Î1 9

168 ул.ÎЗеньковича,Îд.Î30 3

№ 
п/п Адрес расселяемого дома Колич. 

человек
169 ул.ÎКомсомольская,Îд.Î48 8
170 пр.Îникольский,Îд.Î116 2
171 ул.ÎДекабристов,Îд.Î8 8
172 пер.Îодиннадцатый,Îд.Î1 5
173 ул.ÎКольская,Îд.Î19 2
174 ул.Îсурповская,Îд.Î49 1
175 ул.ÎТеснанова,Îд.Î20 4
176 пер.ÎДвинской,Îд.Î4 3
177 ул.ÎКалинина,Îд.Î14 11
178 ул.ÎКолхозная,Îд.Î20 8
179 ул.ÎКолхозная,Îд.Î22 19
180 ул.ÎМихаилаÎновова,Îд.Î18 5
181 ул.ÎПионерская,Îд.Î149 3
182 ул.ÎПроезжая,Îд.Î18 3
183 ул.ÎЧкалова,Îд.Î7 2
184 ул.ÎЧкалова,Îд.Î9 7
185 ул.ÎПартизанская,Îд.Î12 12
186 ул.ÎПетраÎстрелкова,Îд.Î9 1
187 ул.ÎБуденного,Îд.Î3 14
188 ул.ÎУрицкого,Îд.Î6 16
189 ул.ÎПобеды,Îд.Î104,Îк.Î1 9
190 ул.ÎКоммунальная,Îд.Î5 16
191 ул.ÎФизкультурников,Îд.Î42 5
192 ул.Îсоловецкая,Îд.Î11 2
193 ул.ÎКлДК,Îд.Î93 3
194 ул.Îлермонтова,Îд.Î29 17
195 ул.Îнахимова,Îд.Î4 15
196 ул.Îгагарина,Îд.Î28,Îк.Î1 2

5-й этАп
1 наб.ÎгеоргияÎседова,Îд.Î9 1
2 ул.ÎМореплавателей,Îд.Î5 5
3 ул.ÎПавлаÎУсова,Îд.Î31,Îк.Î1 2
4 ул.ÎПопова,Îд.Î52 1
5 ул.Îгуляева,Îд.Î103 1
6 ул.ÎИльича,Îд.Î50,Îк.Î1 1
7 ул.ÎРеспубликанская,Îд.Î19 1
8 пр.Îломоносова,Îд.Î27 2
9 ул.ÎПавлаÎУсова,Îд.Î5,Îк.Î1 1
10 ул.ÎЯрославская,Îд.Î79 6
11 пр.Îленинградский,Îд.Î11 5
12 ул.ÎПирсовая,Îд.Î76 1
13 пр.ÎобводныйÎКанал,Îд.Î59 2
14 ул.ÎМаяковского,Îд.Î50 2
15 ул.ÎИльича,Îд.Î46,Îк.Î1 1
16 ул.ÎПобеды,Îд.Î50 1
17 ул.ÎШабалина,Îд.Î7 4
18 пр.ÎобводныйÎКанал,Îд.Î61 5
19 ул.ÎРеспубликанская,Îд.Î7 3
20 ул.ÎДинамо,Îд.Î27 1
21 ул.ÎКотласская,Îд.Î2 5
22 ул.ÎКотласская,Îд.Î2 5
23 ул.Îсуфтина,Îд.Î27 6
24 пр.ÎсоветскихÎКосмонавтов,Îд.Î194 3
25 ул.ÎМаяковского,Îд.Î60 4
26 ул.ÎПопова,Îд.Î50,Îк.Î1 2
27 ул.Îгорького,Îд.Î13 4
28 ул.ÎКутузова,Îд.Î13 4
29 ул.Îорджоникидзе,Îд.Î24,Îк.Î3 4
30 ул.ÎЦеллюлозная,Îд.Î23 1
31 ул.Îвельможного,Îд.Î9 1
32 ул.ÎПобеды,Îд.Î20,Îк.Î4 1
33 ул.Îлесоэкспортная,Îд.Î4 5
34 ул.ÎМатросова,Îд.Î3 5
35 пр.Îновгородский,Îд.Î111 1
36 ул.Îорджоникидзе,Îд.Î14 2
37 ул.Îвологодская,Îд.Î12 2
38 ул.Îвологодская,Îд.Î1,Îк.Î2 4
39 ул.Îвологодская,Îд.Î57 3
40 пр.Îломоносова,Îд.Î33,Îк.Î1 3
41 ул.Îгуляева,Îд.Î121 2
42 ул.ÎКотласская,Îд.Î24 5
43 ул.ÎКрасныхÎМаршалов,Îд.Î17 1
44 ул.Îленина,Îд.Î14 2
45 ул.ÎПобеды,Îд.Î85 3
46 ул.ÎПопова,Îд.Î50 4
47 ул.ÎРозыÎлюксембург,Îд.Î55 5
48 ул.ÎКатарина,Îд.Î4 2
49 ул.Îсудоремонтников,Îд.Î10 1
50 ул.ÎТеатральная,Îд.Î55 4
51 ул.Îгвардейская,Îд.Î16 4
52 ул.ÎКарельская,Îд.Î55 2
53 ул.ÎКировская,Îд.Î5 2
54 ул.ÎКрасина,Îд.Î25 10
55 ул.Îнахимова,Îд.Î10 6
56 ул.ÎРыбацкая,Îд.Î5 2

№ 
п/п Адрес расселяемого дома Колич. 

человек
57 наб.ÎгеоргияÎседова,Îд.Î11 5
58 ул.ÎБуденного,Îд.Î4 1
59 ул.ÎДружбы,Îд.Î22 6
60 ул.ÎМещерского,Îд.Î16 1
61 ул.ÎЦеллюлозная,Îд.Î12 1
62 пр.Îленинградский,Îд.Î369 6
63 пр.ÎобводныйÎКанал,Îд.Î117 4
64 пр.ÎобводныйÎКанал,Îд.Î143,Îк.Î2 7
65 пр.ÎсоветскихÎКосмонавтов,Îд.Î196 1
66 ул.ÎКлДК,Îд.Î24 6
67 ул.ÎКолхозная,Îд.Î27 7
68 ул.ÎКоммунальная,Îд.Î2 18
69 ул.ÎКрасина,Îд.Î33 3
70 ул.ÎКрасныхÎМаршалов,Îд.Î16 1
71 ул.ÎКрасныхÎМаршалов,Îд.Î18 3
72 ул.ÎМичурина,Îд.Î12 3
73 ул.ÎМичурина,Îд.Î12 10
74 ул.ÎПортовая,Îд.Î2 2
75 ул.ÎБуденного,Îд.Î10 2
76 ул.Îнагорная,Îд.Î42 10
77 пр.ÎсоветскихÎКосмонавтов,Îд.Î114 1
78 ул.ÎПавлаÎУсова,Îд.Î41 6
79 ул.Îсуфтина,Îд.Î11 2
80 ул.ÎПартизанская,Îд.Î48 5
81 ул.ÎПобеды,Îд.Î32 4
82 ул.Îсоветская,Îд.Î55 3
83 ул.ÎТельмана,Îд.Î7 3
84 ул.ÎКрасныхÎПартизан,Îд.Î35 2
85 ул.ÎДружбы,Îд.Î27 9
86 ул.Îнахимова,Îд.Î13 3
87 ул.Îстивидорская,Îд.Î5 6
88 ул.ÎПартизанская,Îд.Î43 8
89 ул.ÎПопова,Îд.Î55 7
90 ул.ÎУрицкого,Îд.Î41 1
91 ул.ÎгеоргияÎИванова,Îд.Î12 3
92 ул.Îлермонтова,Îд.Î29,Îк.Î1 3
93 ул.ÎПобеды,Îд.Î144 4
94 ул.ÎПобеды,Îд.Î52 7
95 ул.ÎПроезжая,Îд.Î20 7
96 ул.ÎЮности,Îд.Î4 2
97 ул.Îволодарского,Îд.Î80 6
98 ул.ÎРозыÎлюксембург,Îд.Î10 1
99 ул.ÎКирпичногоÎЗавода,Îд.Î21 3
100 ул.ÎКотласская,Îд.Î4 4
101 ул.Îволодарского,Îд.Î79 3
102 ул.Îлогинова,Îд.Î68 2
103 ул.Îвычегодская,Îд.Î4 2
104 ул.ÎМира,Îд.Î4 1
105 ул.ÎМашиностроителей,Îд.Î4 3
106 пер.ÎШирокий,Îд.Î9 7
107 пер.ÎДвинской,Îд.Î7 15
108 ул.Îгагарина,Îд.Î39 4
109 ул.Îемецкая,Îд.Î9,Îк.Î1 1
110 ул.ÎКировская,Îд.Î7 1
111 ул.ÎМирная,Îд.Î34 2
112 ул.ÎПобеды,Îд.Î40,Îк.Î1 2
113 ул.ÎТранспортная,Îд.Î16 18
114 ул.ÎПартизанская,Îд.Î28,Îк.Î1 4
115 ул.ÎЗеньковича,Îд.Î30 12
116 ул.Îгидролизная,Îд.Î11 5
117 ул.ÎКомсомольская,Îд.Î48 1
118 пр.Îникольский,Îд.Î116 7

119 пер.Îодиннадцатый,Îд.Î1 1

120 ул.ÎКольская,Îд.Î19 1

121 ул.Îсурповская,Îд.Î49 2

122 ул.ÎТеснанова,Îд.Î20 3

123 ул.ÎКолхозная,Îд.Î20 4

124 ул.ÎКолхозная,Îд.Î22 6

125 ул.ÎПионерская,Îд.Î149 2

126 ул.ÎПроезжая,Îд.Î18 10

127 ул.ÎПроезжая,Îд.Î24 3

128 ул.ÎЧкалова,Îд.Î9 4

129 ул.Îгагарина,Îд.Î41 1

130 ул.ÎПартизанская,Îд.Î12 10

131 ул.ÎПобеды,Îд.Î104,Îк.Î1 6

132 наб.ÎгеоргияÎседова,Îд.Î12 8

133 ул.Îволодарского,Îд.Î83 2

134 ул.ÎКоммунальная,Îд.Î5 2

135 ул.ÎРоманаÎКуликова,Îд.Î3,Îк.Î3 3
136 ул.ÎКлДК,Îд.Î93 4
137 ул.Îлермонтова,Îд.Î29 6
138 ул.Îвычегодская,Îд.Î15,Îк.Î3 7
139 ул.Îнахимова,Îд.Î12 4
140 ул.Îгагарина,Îд.Î30 4

Список домов, планируемых к переселению в 2023 году
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участие в празднованиях 
приняла и делегация из ар-
хангельска – знакомились 
с экономикой района, его 
историей, перенимали опыт 
в сфере ЖкХ.

Поздравляли побратимов от имени 
северян и столицы Поморья пред-
седатель комитета Архангельского 
областного Собрания депутатов по 
жилищной политике и коммуналь-
ному хозяйству Виктор Заря, де-
путаты Архангельской городской 
Думы Иван Воронцов, Мария 
Харченко и Дмитрий Акишев, а 
также начальник отдела по внеш-
ним связям и туризму администра-
ции Архангельска Елена Бубнович.

Напомним, соглашение о со-
трудничестве в декабре прошлого 
года в ходе онлайн-конференции 
подписали глава Архангельска  
Дмитрий Морев и глава админи-
страции Октябрьского района Мин-
ска Геннадий Люботынский. Оно 
призвано расширить возможности 
для установления связей между 
предприятиями и предпринимате-
лями, на новый уровень вывести 
культурные обмены, сплотить мо-
лодежь.

Как рассказал Иван Воронцов, в 
рамках визита в Минск члены де-
легации из Архангельска познако-
мились с историей Октябрьского 
района.

– Это крупный промышленный, 
транспортный, научный и куль-
турный центр города Минска. Его 
население составляет без малого 
159 тысяч человек. На территории 
района располагаются крупные 
промышленные предприятия, в 
том числе ОАО «Интеграл» – про-
изводитель интегральных схем и 
жидкокристаллических индика-
торов. Нам также удалось позна-
комиться с местными производи-
телями мясной и молочной про-
дукции. В рамках официального 
мероприятия встретились с пред-
ставителями основных обществен-
ных и профсоюзных организаций. 
Что удивило: более 50% населения 
Минска состоит в профсоюзном 
движении, также сильно развито 
молодежное движение. Но основ-
ная цель поездки была не в том, 
чтобы, как на экскурсии, позна-
комиться с жизнью Октябрьско-
го района. Главная задача – сфор-
мировать программу взаимодей-

Будем дружить и сотрудничать
нашÎбелорусскийÎпобратимÎ–ÎоктябрьскийÎрайонÎМинскаÎ–ÎотметилÎ85-летиеÎ

Ну и немного информации о раз-
витии нашего побратима из, так 
сказать, первых уст. Вот что о его 
перспективах на ближайшее буду-
щее рассказал глава Октябрьско-
го района Минска Геннадий Любо-
тынский:

– На территории района ведет-
ся реализация крупного инвести-
ционного проекта «Эксперимен-
тальный многофункциональный 
комплекс «Минск-Мир». Он возво-
дится по принципу «город в горо-
де» – здесь будет все необходимое 
для жизни: школы, детские сады 
и спортивные площадки, поликли-
ники и медицинские центры, апте-
ки, магазины, объекты сферы ус-
луг, велодорожки, 15 новых улиц 
общей протяженностью около 25 
километров. Бизнес-сердцем ком-
плекса станет Деловой квартал с 
расположенным в нем Междуна-
родным финансовым центром, ко-
торый поспособствует созданию 
более тысячи рабочих мест. Центр 
станет удобным местом для веде-
ния успешного бизнеса, а также са-
мым крупным на территории стра-
ны торгово-развлекательным ком-
плексом. По результатам реализа-
ции проекта население Октябрь-
ского района прирастет примерно 
на 70 тысяч человек.

ные удобрения и многое другое, 
что было бы востребовано у нас. Но 
и у нас тоже есть что предложить 
белорусским партнерам: тот же 
лес, пеллеты, торф, который очень 
их интересует, ведь в Беларуси до-
статочно много теплоэлектростан-
ций, работающих именно на торфе. 
Считаю также, что мы могли бы 
привлечь к работе в нашем регио-
не белорусские строительные ком-
пании, – отметил политик.

Виктор Заря:
У нас и самих 

есть, что предложить 
белорусским партне-
рам: Тот же лес, пел-
леты, торф, который 
очень их интересует

Команда депутата архангельского 
областного Собрания Виктора Зари и Виа «Зеркало» 

приглашают архангелогородцев на праздничную 
концертную программу 

«Не воюйте с русскими!» 
Прозвучат давно известные и любимые песни  

о Великой Отечественной войне

Вход на концерты – по пригласительным билетам. 
Получить их можно в приемных депутата Виктора Зари, 

расположенных в центре «Патриот» и кинотеатре «русь».  
Все вопросы – по телефонам: 

8-952-254-54-97, 8-931-413-50-02. 

10 мая
в 18 часов

в 18 часов

в центре «Патриот»

11 мая
в архангельском 
городском 
культурном центре

ствия нашего побратима с Архан-
гельском: начиная от взаимовы-
годных торговых отношений до 
обмена опытом в рамках муници-
пального управления, – подчерк- 
нул Иван Воронцов.

Большие надежды на сотрудни-
чество Поморья с Беларусью воз-
лагает и депутат областного Собра-
ния Виктор Заря.

– Считаю, что с учетом курса на 
импортозамещение мы можем пло-
дотворно сотрудничать во многих 
отраслях и получить многое: и ка-

чественные продукты, и технику. 
В Беларуси сегодня производят от-
личную дорожную, сельскохозяй-
ственную и коммунальную техни-
ку, электронику.

В Октябрьском районе Минска 
работает ОАО «Интеграл», которое 
выпускает интегральные схемы 
и жидкокристаллические индика-
торы. Предприятие готово прини-
мать у себя студенческие отряды 
из Архангельска.

В Беларуси производят скорост-
ные электрички, лифты, качествен-


